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Cortison spritzen. Und er kommt
auchnicht legal anHylaseheran, je-
ne Substanz, die benötigt wird,
wenn schlimmsteNebenwirkungen
wie die Verstopfung eines Gefäßes
durch die sogenannten Filler eintre-
ten. Auch in derMedizin gilt:Wenn
ich eine Nebenwirkung nicht be-
handeln kann, dann darf ich auch
bestimmte ärztliche Tätigkeiten
nicht durchführen. Ich bin Haut-
arzt und würde nicht einen Magen
operieren. Es fehlt dasBewusstsein,
dass im Einzelfall was passieren
kann.

Was kann passieren?
Wennman indiemenschlicheHaut
sticht, kann es immer eine Schwel-
lung oder einen Bluterguss geben.
Dann kann es passieren, dass der
Körper das Material nicht verträgt,
dass er es also immunologisch ab-
stößt und es zu Entzündungsreak-
tionen kommt. Man kann auch

einen Keim mit hineinbringen.
Oder man erwischt wie gesagt ein
Gefäß, es kommt zu einer Minder-
versorgung des umliegendenGewe-
bes und es stirbt ab. Ein Arzt be-
herrscht die Nebenwirkungen,
Laien nicht.

Landen diese missglückten Fälle
bei Ihnen im Behandlungszimmer?
Wir haben sehr viele Fälle hier sit-
zen gehabt, weil wir eine Universi-
tätsklinik sind, die 24 Stunden ge-
öffnet hat. An extremenTagen hatte
ich zehn Patienten vor mir sitzen.
Da ist mir der Kragen geplatzt und
ich habe mit den Fachgesellschaf-
ten telefoniert. Denn in einer Uni-
klinik sindwir natürlich nicht dafür
da, dieseLeute aufzufangen.Außer-
dem tun wir Ärzte uns oft extrem
schwer, herauszufinden, was über-
haupt in die Leute gespritzt wurde.
Denn die Regeln, die für Ärzte gel-
ten – dass wir Aufzeichnungen ma-

chen müssen, Fotos –, die gelten da
draußen nicht.

Ihre Fachgesellschaft ist in Gesprä-
chen mit der politik. Was fordern
Sie?
Wir hatten ein langes Gesprächmit
dem Gesundheitsministerium und
dem Bundesinstitut für Arzneimit-
tel und Medizinprodukte. Wir wol-
len die Politik überzeugen, die Zu-
gangswege für Hyaluronsäure zu
beschränken, die wir im Wesentli-
chen für dieUnterspritzung nutzen.
Wäre die verschreibungspflichtig,
wäre der Fall in Bochum nicht pas-
siert.

Ich verstehe das richtig: Ich kann
jetzt einfach in die apotheke mar-
schieren und mir Hyaluronsäure
besorgen?
Jein. Es gibt sogenannte Filler im
Markt, die nur durch qualifizierte
Ärzte gespritzt werden dürfen.

Um Lippen und Nasen aufzuspritzen, verwenden Ärzte Hyaluronsäure. Foto: poba / istock

„Ich mache keine Nasen mehr“
Der Schönheitsarzt Klaus Hoffmann korrigiert die Fehler, die Laien machen – wie die verurteilte Influencerin

Von laura Réthy

Berlin. In Bochum istMitte Novem-
ber eine 29 Jahre alte Frau zu vier
Jahren Haft verurteilt worden, weil
sie illegal Hunderten Frauen Lip-
pen und Nasen mit Hyaluronsäure
aufgespritzt hatte. Geworben hatte
die Beauty-Influencerin über die
Plattform Instagram. Auch die Cou-
sine der Frau ist angeklagt. Keine
Einzelfälle, sagt der Haut- und
Schönheitsmediziner Klaus Hoff-
mann von der Universitätshautkli-
nik im St. Josef-Hospital Bochum.
Er bügelt immer wieder aus, wenn
Behandlungen schiefgehen, und
fordert deshalb als Sprecher der
Deutschen Gesellschaft für ästheti-
sche Botulinum- und Fillertherapie
von der Politik strengere Regeln.

Eine Frau, die in ihrem Wohnzim-
mer Hunderten Frauen Lippen auf-
spritzt – der Fall klingt wie ein irrer
Einzelfall. Ist er das?
klaus Hoffmann: Nein, wir haben
von diesen Fällen schon vorher ge-
hört undwirwissen, dass es bundes-
weit vorkommt.Wir wissen vonBo-
tox-Partys, wir wissen, dass solche
Behandlungen in Kosmetik- und
Friseursalons stattfinden. Über das
Internet, über Facebook oder Insta-
gram,werdenKundenangeworben,
und dieMenschen, die ihre Dienste
anbieten, haben kein Unrechtsbe-
wusstsein. Nach dem Motto: Lip-
pen aufspritzen, das kann ja jeder.

„Das kann ja jeder“ heißt ja noch
nicht, dass es auch jeder darf. Wie
ist das in Deutschland geregelt?
Die Gerichte haben eindeutig fest-
gestellt, dass diese Behandlungen
unter den Heilkundevorbehalt fal-
len. Nur Ärzte und Heilpraktiker
dürfen sie also durchführen. Hier
gibt es aber schon ein Problem: Der
Heilpraktiker kann nicht gegen-
steuern, wenn ein Problem bei der
Behandlung auftritt. Er darf kein
Antibiotikum verschreiben, kein

Dann wird der Apotheker wahr-
scheinlich fragen, ob Sie Ärztin
sind, und dann bekommen Sie den
Fillernicht.DanngehenSieaber ins
Internet, suchen sich eine Apothe-
ke mit großem Versandhandel und
bestellen halt dort. Sie kommen un-
glaublich leicht ran an das Zeug.
Um es noch plastischer darzustel-
len: Um einem Pferd Hyaluronsäu-
re zu spritzen, brauchen Sie eine
Verschreibung.UmbeimMenschen
zur Arthrosebehandlung Hyaluron
ins Knie oder in die Hüfte zu sprit-
zen, ebenfalls. Fürs Gesicht aber
nicht. Das kann doch nicht richtig
sein. In einem Land, in dem es eine
Holzsammelgenehmigung braucht,
um im Wald Holz zu sammeln,
kann es nicht sein, dass jedermann
Filler ins Gesicht spritzen darf. Wir
wollen also die Verschreibungsver-
ordnung ändern, die Fillerfirmen
auffordern, ihre Beipackzettel zu
ändern, und wir wollen erreichen,
dass nur speziell ausgebildete Ärzte
die Behandlungen durchführen
dürfen.

Was raten Sie menschen, die sich
jetzt die Lippen, Nase oder Wangen
machen lassen wollen?
Man sollte darauf achten, dass der
ArztbeiderFachgesellschaftDGBT
gelistet ist, also eine spezielle Aus-
bildung hat. Wer dort gelistet ist,
kann es. Denn um es ganz deutlich
zu sagen: Es ist nicht so, dass ein
Arzt im Studium lernt, Lippen auf-
zuspritzen. Sondern er muss es in
einer speziellen Ausbildung lernen.
Und man sollte fragen, ob die ver-
wendeten Produkte eine medizini-
sche CE-Zulassung haben und
gleichzeitig eine Zulassung der sehr
strengen US-Zulassungsbehörde
FDA.

Von einer Behandlung durch einen
Heilpraktiker raten Sie also ab?
Ja, weil sie, wie gesagt, keinAntibio-
tikumverschreiben dürfen, wenn es
zu einer Verkeimung kommt. Und
soweiter. Nochmal: Diese Behand-
lungen sind nicht ohne. Ich selbst
und viele meiner Kollegen machen
zum Beispiel keine Nasen mehr.
Wir haben uns das ethisch so beant-
wortet: Auch wenn ich alles richtig
mache, könnte es im Einzelfall zu
einer Erblindung kommen. In die-
semBereich sind relativ dickeGefä-
ße, die eine direkte Verbindung ins
Auge haben. Weil ich eine kleine
Beule aus der Nase machen wollte,
ist jemandblind– ichkönntenachts
nicht mehr schlafen. Hier steht für
mich persönlich das Risiko mit
dem, was ich für denMenschen tun
kann, in keinem Verhältnis.

Diabetiker am Steuer
müssen vorbeugen
Berlin. Diabetiker, die zu unterzu-
ckerungen neigen, haben als
autofahrer ein erhöhtes unfallrisi-
ko, erklärt die Deutsche Diabetes
Gesellschaft in einer neuen pa-
tienten-leitlinie. um eine unterzu-
ckerung am steuer zu vermeiden,
empfehlen Ärzte, vor jeder Fahrt
den blutzucker zu messen und die
messung bei langen Fahrten etwa
alle drei stunden zu wiederholen.
um gut auf schwankende blutzu-
ckerwerte reagieren zu können,
sollten Diabetiker bei Fahrten im-
mer ausreichend kohlehydrate
griffbereit haben. dpa

Warme kompressen
bei Gerstenkorn
köln. meist verschwindet ein Gers-
tenkorn am auge von alleine.
Doch betroffene können versu-
chen, den prozess zu beschleuni-
gen, erklärt das institut für Quali-
tät und Wirtschaftlichkeit im Ge-
sundheitswesen. Wichtig: nicht
am Gerstenkorn herumdrücken.
sinnvoll ist es, den lidrand vor-
sichtig mit Reinigungstüchern aus
der apotheke zu reinigen. Warme
kompressen können helfen, dass
sich ein Gerstenkorn schneller öff-
net. Feuchte kompressen seien
keine gute idee: sie weichen die
haut auf, eventuell breitet sich die
entzündung aus. dpa

Becken im Sitzen
nach vorne kippen
Hannover.Wer trotz schreibtisch-
arbeit gesund bleiben will, sollte
auf die richtige arbeitshaltung
achten. Für die richtige ergonomie
ist genügend beinfreiheit ein min-
destkriterium, sagt Jörg Feldmann
von der bundesanstalt für arbeits-
schutz und arbeitsmedizin im ma-
gazin „t3n“. Der stuhl sollte so
eingestellt sein, dass ober- und
unterschenkel sowie ober- und
unterarme einen rechten Winkel
bilden. Das becken sollte leicht
nach vorne gekippt sein. maus
und tastatur sollten zehn bis 15
Zentimeter von der tischkante
entfernt liegen. dpa

Wie Eltern kindern bei
Verbrühungen helfen
köln. Verbrühen sich kinder, soll-
ten sie zuerst die heiß-durchnäss-
te kleidung ausziehen, rät der be-
rufsverband der kinder- und Ju-
gendärzte. klebt der stoff an der
haut, hilft vielleicht ein Wasser-
bad. Dann gehören die betroffe-
nen hautstellen für zehn bis 20
minuten in handwarmes Wasser –
nicht in kaltes. ausnahme: bei
neugeborenen und großflächigen
Verbrühungen sollten eltern nicht
kühlen. in solchen Fällen müssen
eltern zudem einen notarzt rufen.
auch kleine Verbrennungen bei
kindern sollte aber immer auch
ein arzt sehen. dpa
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„Um einem Pferd
Hyaluronsäure zu
spritzen, brauchen
Sie eine
Verschreibung.“

Zur Person

n klaus Hoff-
mann ist haut-
und schönheits-
mediziner und
arbeitet an der
universitäts-
hautklinik im st.
Josef-hospital
bochum. Der 58-
Jährige leitet

dort die abteilung für ästhe-
tisch operative medizin und
das Zentrum für lasermedizin.
auch er arbeitet mit hyaluron-
säure um Falten zu untersprit-
zen. hyaluronsäure kommt na-
türlicherweise im bindegewebe
vor und wird für ästhetische
eingriffe künstlich hergestellt.
sie spielt darüber hinaus in der
behandlung von arthrose eine
Rolle.
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